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DIPARTIMENTO	  DEMM	  	  
CORSI	  DI	  STUDIO	  AREA	  ECONOMICA	  	  

CONSULTAZIONE	  PARTI	  SOCIALI	  PROPOSTA	  OFFERTA	  FORMATIVA	  A.A.	  2019/2020	  
	  

Verbale	  
	  

19	  febbraio	  2019	  ore	  15:00	  
	  
	  
	  

Il	  giorno	  19	  febbraio	  2019,	  alle	  ore	  15:00,	  si	  è	  riunito	  per	  un	  incontro	  in	  presenza,	  il	  Comitato	  d’indirizzo	  per	  
l’Area	  Economica	  dei	  Corsi	  di	  Laurea	  afferenti	  al	  DEMM,	  presso	  l’Aula	  Ciardiello	  della	  sede	  del	  Dipartimento	  
di	  Via	  delle	  Puglie,	  82-‐	  Benevento-‐	  
Oltre	  ai	  Presidenti	  dei	  Corsi	  di	   Laurea	  Proff.	  Arturo	  Capasso,	  Riccardo	  Realfonzo	  e	  Francesco	  Vespasiano,	  
risultano	  presenti	   in	  qualità	  di	  componenti	  del	  comitato	  d’indirizzo	   la	  prof.ssa	  Antonella	  Malinconico	  e	   la	  
Prof.ssa	   Concetta	   Nazzaro,	   risulta	   presente	   il	   rappresentanti	   degli	   studenti	   componenti	   il	   comitato	  
d’indirizzo,Sig.ra	   Silvia	   Di	   Virgilio,	   come	   rappresentanti	   delle	   parti	   sociali	   sono	   presenti	   il	   Presidente	  
Confindustria	   di	   Benevento	   Dott.	   Filippo	   Liverini,	   il	   Delegato	   del	   Presidente	   Confindustria	   di	  
Avellino	   Dott.	   Stefano	   Scauzillo,	   la	   Rappresentante	   della	   Banca	   d'Italia,	   sede	   di	   Napoli,	   Dott.ssa	  
Paola	  Lombardi,	  il	  Presidente	  della	  Banca	  Capasso	  Dott.	  Antonio	  Capasso,	  il	  Direttore	  generale	  del	  
Gruppo	  Banca	  IFIS	  Venezia	  Dott.	  Alberto	  Staccione	  in	  collegamento	  telefonico	  

	  
Comunicazioni	  del	  Coordinatore	  

Il	  Coordinatore,	  Prof.	  Arturo	  Capasso,	  nel	  ringraziare	  i	  presenti	  sottolinea	  che	  il	  Dipartimento	  attribuisce	  un	  
grande	   rilievo	   alla	   Consultazione	   delle	   Parti	   sociali	   in	   quanto,	   tramite	   la	   stessa,	   si	   vuole	   raggiungere	   un	  
migliore	  collegamento	  tra	  obiettivi	  e	  contenuto	  della	  formazione	  universitaria	  e	  linee	  di	  tendenza	  in	  tema	  di	  
competenze	   e	   profili	   professionali/culturali	   necessari	   al	   mondo	   delle	   produzione,	   dei	   servizi	   e	   delle	  
professioni.	  

Il	   Coordinatore	   ricorda	   ai	   Componenti	   il	   Comitato	   che	   è	   stata	   inviata	   via	   mail	   la	   documentazione	  
riguardante	  l’offerta	  formativa	  per	  l’a.a.	  2019/2020	  e	  una	  scheda	  di	  presentazione	  dei	  corsi	  di	  studio,	  al	  fine	  
di	  rendere	  noti	  gli	  obiettivi	  formativi	  del	  corso,	  i	  risultati	  di	  apprendimento	  attesi	  e	  di	  descrivere	  i	  possibili	  
sbocchi	  occupazionali	  dei	   laureati	  dei	  nostri	  corsi	  di	  studio,	  così	  come	  descritto	  nei	  documenti	  ufficiali	  dei	  
Corsi	  di	  Studio,	  quali	  la	  Scheda	  SUA	  2018,	  i	  Piani	  di	  Studio	  e	  il	  Riesame	  ciclico.	  

Dai	  Piani	  di	  studio	  si	  evince	  che	  non	  risultano	  modifiche	  sostanziali	  rispetto	  allo	  scorso	  anno	  accademico	  in	  
ragione	   del	   fatto	   che	   l’offerta	   aveva	   già	   subito	   modifiche	   e	   pertanto	   si	   è	   nella	   fase	   di	   monitoraggio	  
dell’efficacia	  delle	  azioni	  correttive	  apportate	  ad	  essa.	  
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A	  questo	  punto	   il	  Coordinatore	  dà	   la	  parola	  alla	  Prof.ssa	  A.	  Malinconico,	   la	  quale	  al	   fine	  di	   completare	   il	  
quadro	   della	   presentazione	   dell’Offerta	   formativa	   già	   messa	   a	   disposizione	   dei	   presenti,	   mostra	   i	   dati	  
relativi	   alle	   immatricolazioni	   dell’a.a.	   in	   corso,	   il	   numero	   dei	   laureati	   per	   l’anno	   accademico	   2018,	   i	   dati	  
delle	   attività	   di	   tirocinio	   e	   i	   dati	   occupazionali,	   estratti	   dalle	   indagini	   condotte	   dal	   Consorzio	  
Interuniversitario	  “AlmaLaurea”	  	  dei	  laureati	  ad	  un	  anno	  dalla	  Laurea	  e	  a	  tre	  anni	  dalla	  laurea.	  

La	  Prof.ssa	  Malinconico	  ricorda,	  inoltre,	  che	  il	  nostro	  è	  un	  Ateneo	  di	  piccole	  dimensioni	  per	  quanto	  riguarda	  
il	  numero	  degli	  immatricolati	  ma	  con	  un	  ottimo	  rapporto	  fra	  numero	  di	  Docenti	  e	  studenti.	  Tutti	  i	  corsi	  sono	  
fortemente	  orientati	  alla	  qualità	  delle	  formazione	  degli	  studenti.	  Evidenza	  di	  ciò	  si	  rileva	  analizzando	  i	  dati	  
occupazionali	  che	  sono	  confortanti	  in	  considerazione	  del	  territorio	  di	  pertinenza.	  Altri	  dati	  che	  dimostrano	  
la	   qualità	   dell’Offerta	   formativa	   si	   rilevano	   dalla	   soddisfazione	   degli	   studenti,	   in	   particolare	   dalla	  
summenzionata	  analisi	  risulta	  che	  rispetto	  al	  quesito	  “Efficacia	  della	  laurea	  nel	  lavoro	  svolto”,	  il	  50%	  degli	  
intervistati	   dichiara	  Molto	   efficace/Efficace,	   come	   la	   gran	  maggioranza	   degli	   intervistati	   dichiara	   di	   aver	  
avuto	  un	  miglioramento	  nel	  proprio	  lavoro	  dovuto	  alla	  laurea.	  

	  

Sono	  evidenziati	  anche	  i	  dati	  sulle	  borse	  di	  studi	  che	  gli	  studenti	  sono	  riusciti	  ad	  ottenere	  in	  alcuni	  master	  
post-‐laurea	   tra	   cui	   i	   	  Master	   	   organizzati	   dal’IPE	  Business	   School,	   Scuola	   di	   alta	   formazione	  operante	  nel	  
mezzogiorno,	  dove	  sono	  riusciti	  ad	  entrate,	  dopo	  un	  percorso	  di	  selezione	  molto	  severo,	  gran	  parte	  degli	  
studenti	  dei	  nostri	  corsi	  di	  laurea	  che	  ne	  avevano	  fatto	  richiesta.	  	  

	  

Offerta	  formativa	  dei	  CCdSS	  in	  Economia	  aziendale,	  Economia	  bancaria	  e	  finanziaria	  e	  il	  CdS	  Magistrale	  in	  
Economia	  e	  Management	  per	  l’a.a.	  2019/2020	  

	  

A	  questo	  punto	  il	  Coordinatore	  dà	  la	  parola	  ai	  Presidenti	  di	  Corso	  di	  Studio	  per	  la	  presentazione	  dei	  singoli	  
Corso	  di	  Studio.	  

Prende	  al	  parola	  il	  Prof.	  Realfonzo,	  Presidente	  del	  Corso	  di	  Studio	  in	  Economia	  Aziendale,	  il	  quale,	  ringrazia	  i	  
presenti,	   e	   procede	   alla	   presentazione	   del	   CdS	   e	   dei	   tre	   percorsi	   attivi	   e	   precisamente	   il	   Curriculum	  
aziendale,	   il	   turistico,	   il	   Professionale	   nonché	   il	   curriculum	   in	   convenzione	   con	   l’Ordine	   dei	   	   Dottori	  
Commercialisti	  e	  Esperti	  contabili.	  Il	  Prof.	  Realfonzo,	  evidenzia	  che	  dai	  dati	  mostrati	  risulta	  che	  un	  numero	  
pari	   al	   40%	   dei	   nostri	   laureati	   intervistati	   trova	   lavoro	   al	   di	   fuori	   della	   regione,	   a	   causa	   della	   debolezza	  
economica	   in	   cui	   versa	   il	   territorio.	   Quale	   dato	   sicuramente	   positivo	   si	   riscontra	   nell’alta	   percentuale	   (il	  	  
76,7%)di	   intervistati	   che	   ritiene	  Molto	   efficace/Efficace	   il	   livello	   di	   preparazione	   nell’affrontare	   il	   lavoro	  
svolto.	   Il	  Prof.	  Realfonzo	   ritiene	  che	   tali	   risultati	   siano	  anche	   frutto	  del	   continuo	  colloquio	  che	   il	  Corso	  di	  
studio	   intrattiene	  con	   le	  parti	   sociali	   e	  del	   continuo	  aggiornamento	  dell’offerta	   formativa	  e	  delle	   relative	  
attività	  didattiche,	  orientate	  alle	  effettive	  esigenze	  del	  mondo	  del	  lavoro.	  	  
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Prende	   la	   parola	   il	   Prof.	   Francesco	   Vespasiano,	   Presidente	   del	   Corso	   di	   Studio	   in	   Economia	   bancaria	   e	  
finanziaria,	   il	   quale	   ,	   ringrazia	   i	   presenti	  e	  pone	   l’attenzione	   sul	   fatto	   che	   il	  Corso	  di	   Studio,	   già	   lo	   scorso	  
anno,	  ha	  recepito	  le	  indicazioni	  provenienti	  dalle	  Parti	  sociali	  e	  ha	  adeguato	  l’offerta	  formativa	  in	  tal	  senso.	  
È	  stata,	  infatti,	  rafforzata	  la	  formazione	  di	  base	  in	  ambiti	  quali	  l’economia	  e	  la	  finanza	  quali	  settori	  specifici	  
e	  dello	  studio	  della	   lingua	   ingles,e	  posticipando	   lo	  studio	  di	   tale	  materia	  al	   secondo	  anno	  del	  percorso	  di	  
studi,	  dando	  così	  la	  possibilità	  agli	  studenti	  di	  frequentare	  precorsi	  o	  corsi	  di	  lingua	  inglese	  presso	  il	  Centro	  
linguistico	  di	  Ateneo	  le	  cui	  attività	  sono	  gratuite	  per	  gli	  studenti	  del	  corso.	  Presso	  il	  CLAUS	  è	  stata	  attivata	  
altresì,	  una	  piattaforma	  on	   line	  utilizzabile	  dagli	   studenti	  per	  approfondimenti	   su	  vari	   corsi,	  oltre	  a	  quelli	  
ufficiali,	  	  improntati	  alle	  diverse	  specificità	  degli	  corsi	  di	  studio.	  Il	  fine	  è	  quello	  di	  affrontare	  il	  corso	  ufficiale	  
con	  maggiore	  competenza.	   Inoltre	   il	  Prof.	  Vespasiano	  sottolinea	  che	  durante	   lo	  svolgimento	  dei	  corsi	  con	  
elevata	  frequenza	  sono	  stati	  organizzati	  seminari	  tenuti	  da	  operatori	  del	  mondo	  delle	  lavoro	  e	  delle	  banche	  
in	   particolare,	   fornendo	   agli	   studenti	   un	   contatto	   diretto	   con	   la	   realtà	   lavorativa.	   Infine,	   nell’ottica	   la	   cd	  
Terza	   Missione	   dell’Università,	   il	   Prof.	   Vespasiano	   auspica	   che	   continui	   il	   rapporto	   tra	   Università	   e	  
stakeholders	  attraverso	  la	  realizzazione	  di	  progetti	  di	  formazione	  organizzati	  dal	  Dipartimento	  e	  rivolti	  agli	  
operatori	  del	  mondo	  del	  lavoro.	  

Prende	  ora	  la	  parola	  il	  Prof.	  Capasso,	  Presidente	  del	  Corso	  di	  Studio	  magistrale	  in	  Economia	  e	  Management,	  
ed	  illustra	  i	  tre	  percorsi	  attivi	  :	  Economia	  e	  Management	  delle	  Imprese,	  degli	  Intermediari	  finanziari,	  e	  delle	  
Imprese-‐agroalimentari.	   La	   criticità	   che	   il	   Corso	   di	   Studio	   riscontra	   risiede	   nel	   trattenere	   gli	   studenti	   dai	  
corsi	   triennali,	   in	   quanto	   molti	   di	   essi	   preferiscono	   proseguire	   gli	   studi	   in	   altre	   sedi	   ritenendo	   di	   avere	  
maggiori	  possibilità	  di	  trovare	  sbocchi	  occupazionali	  in	  città	  più	  grandi.	  Pertanto,	  è	  stato	  attivato	  il	  percorso	  
Economia	  e	  Management	  Imprese-‐agroalimentari	   in	  ragione	  della	  maggior	  richiesta	  del	  territorio	  di	  figure	  
specializzate	  nel	  settore.	  Punto	  di	  forza	  del	  Corso	  di	  Studio	  è	  la	  possibilità	  del	  Double	  Degree	  che	  consente	  
ai	  nostri	  studenti	  di	  conseguire	  un	  titolo	  di	  studio	  italiano	  e	  straniero.	  Sono	  attive	  convenzioni	  in	  tal	  senso	  
con	  le	  Università	  di	  Danzica,	  per	  l’area	  finanziaria,	  Siviglia	  per	  l’area	  turistica.	  Inoltre	  la	  convenzione	  con	  il	  
Vietnam	   ha	   visto	   in	   questo	   anno	   accademico	   i	   primi	   outgoing,	   mentre	   con	   il	   Madagascar	   è	   attiva	   la	  
convenzione	   incoming,	   che	   fornisce,	   tra	   l’altro,	   agli	   studenti,	   nella	   propria	   sede	   di	   studi,	   l’opportunità	   di	  
apprendere	   la	  capacità	  di	  gestire	   le	  distanze	  culturali.	   Inoltre	  è	  prevista	   la	  possibilità	  di	  ottenere	  borse	  di	  
studio	  per	  periodi	  di	  tirocinio	  all’estero	  che	  prevede	  una	  premialità	  sul	  voto	  di	  laurea.	  Infine	  il	  Prof.	  Capasso	  
ribadisce	   la	   presenza	   di	  Master	   e	   una	   Scuola	   di	  Dottorato	   attivati	   presso	   il	   Dipartimento	   che	   attraggono	  
studenti	  da	  tutta	  la	  Campania.	  	  

	  

Si	  apre	  a	  questo	  punto	  un	  ampio	  dibattito.	  

Dott.ssa	  Paola	  Lombardi,	  Rappresentante	  della	  Banca	  d'Italia	  sede	  di	  Napoli	  

Prende	  la	  parola	  la	  Dott.ssa	  Paola	  Lombardi,	  la	  quale	  ribadisce	  l’importanza	  basilare	  della	  conoscenza	  della	  
lingua	   inglese	   nella	   specificità	   del	   lavoro	   nella	   Banche,	   riferendosi	   sia	   alla	   consultazione	   della	   normativa	  



!"#$%&'#()*!"#$%*'(!+#*
!"$!',""#-*./0/1/023
+%44
!"#$%&"'()&*+!"+!"%"&&*,+(-*)*'"$,+
'$)$.('()&+(+'(&*!"+/0$)&"&$&"1" 	  

          Segreteria	  di	  Direzione	  
	  

4	  

	  

comunitaria	   ormai	   per	   la	  maggior	   parte	   redatta	   in	   lingua	   inglese,	   sia	   al	   necessario	   confronto	   con	   istituti	  
bancari	  dell’Eurozona.	  Inoltre,	  altrettanto,	  basilare	  è	  la	  capacità	  di	  elaborare	  dati,	  in	  quanto	  la	  tecnofinanza,	  
e	   la	   fornitura	   di	   servizi	   e	   prodotti	   finanziari	   attraverso	   le	   più	   avanzate	   tecnologie	   dell'informazione	   è	   il	  
nostro	  futuro.	  È	  fondamentale	  pertanto	  fornire	  competenza	  di	  questo	  tipo	  agli	  studenti,	  anche	  	  uscendo	  da	  
percorsi	   tradizionali.	   La	   dott.ssa	   Lombardi	   suggerisce	   che	   vi	   sia	   una	   spinta	   a	   realizzare	   un	   periodo	   di	  
formazione	  all’estero	  ed	  esperienze	  dirette	  nel	  mondo	  del	  lavoro.	  il	  Prof.	  Vespasiano	  precisa	  che,	  al	  fine	  di	  
incentivare	   la	   partecipazione	   ai	   tirocini,	   è	   prevista	   per	   tutti	   i	   corsi	   di	   studio	   dell’area	   economica	   una	  
premialità	  sul	  voto	  di	  laurea	  se	  gli	  studenti	  svolgono	  un	  maggior	  numero	  di	  ore	  rispetto	  al	  minimo	  previsto	  
dal	   Piano	   di	   studi.	   In	   concreto	   la	   partecipazione	   a	   tirocini	   presso	   aziende	   ha	   portato	   ad	   effettive	  
opportunità	  di	   lavoro	  per	  gli	  studenti.	   Inoltre	  ribadisce	  che	  in	  alternativa	  al	  tirocinio	  è	  obbligatorio	  per	  gli	  
studenti,	  frequentare	  corsi	  professionalizzanti	  sostituivi	  del	  tirocinio	  organizzati	  dal	  corso	  di	  studio.	  Inoltre,	  
in	  merito	  alla	   tecno	   finanza,	   il	   corso	  di	   studi	   in	  Economia	  Bancaria	  e	  Finanziari,	  ha	  previsto	  con	   le	  ultime	  
modifiche	  apportate	  ha	  incluso	  un	  nuovo	  insegnamento	  denominato	  Mercati	  finanziari	  e	  fintech”,	  nell’area	  	  
Scientifico	  Disciplinare	  SECS-‐P/11	  -‐	  Economia	  degli	  Intermediari	  Finanziari	  “	  	  

La	   Prof.ssa	   Nazzaro	   ricorda	   l’iniziativa	   che	   si	   sta	   per	   realizzare	   in	   collaborazione	   con	   Confindustria,	   “Io	  
merito	  un’opportunità”,	  che	  è	  improntata	  sul	  tema	  strategico	  delle	  reti	  d’impresa	  agroalimentari,	  al	  fine	  	  di	  
consentire	  agli	  studenti	  l’inserimento	  in	  un	  contesto	  lavorativo	  concreto	  del	  nostro	  territorio	  e	  orientare	  le	  
competenze	  acquisite	  con	  le	  capacità	  organizzative	  dell’impresa.	  	  

Dott.	   Fabrizio	   Russo,	   Presidente	   dell’	   Ordine	   dei	   Dottori	   Commercialisti	   e	   degli	   Esperti	   Contabili	   di	  
Benevento.	  

Prende	  la	  parola	   il	  Dott.	  Fabrizio	  Russo,	   il	  quale	  sottolinea	  come	  il	  mondo	  dell’impresa	  a	  breve	  vedrà	  una	  
significativa	  innovazione	  a	  seguito	  dell’introduzione	  del	  Nuovo	  Codice	  della	  crisi	  d’impresa.	  I	  nuovi	  modelli	  
di	  gestione	  vanno	  sempre	  più	  verso	  la	  digitalizzazione	  e	  analisi	  dei	  dati,	  per	  gli	   imprenditori	  emergeranno	  
nuove	   responsabilità,	   si	   va	   verso	   un	   nuovo	   assetto	   delle	   piccole	   e	   medie	   imprese	   e	   l’introduzione	   del	  
controllo	  di	  gestione.	  Pertanto	  anche	  la	  figura	  professionale	  del	  Commercialista	  deve	  avere	  una	  formazione	  
adeguata	  per	  affiancare	  gli	  imprenditori.	  È	  una	  opportunità	  per	  le	  figure	  formate	  dall’Università	  che	  dovrà	  
essere	  in	  grado	  di	  stare	  al	  passo	  con	  questi	  cambiamenti	  offrendo	  piani	  di	  studio	  appropriati.	  Inoltre	  il	  dott.	  
Russo	  propone,	  nell’ottica	  della	  collaborazione	  con	  l’Università,	  di	  organizzare	  un	  Convegno	  su	  questi	  temi.	  	  

Il	  Prof.	  Realfonzo,	  rileva	  che	  già	  l’offerta	  formativa	  del	  Corso	  in	  Economia	  aziendale,	  e	  in	  particolar	  modo	  il	  
piano	   in	   convenzione	   con	   l’Ordine	   dei	  Dottori	   Commercialisti	   ed	   Esperti	   contabili,	   prevede	   insegnamenti	  
mirati	  a	  queste	  tematiche	  e,	  tra	  l’altro,	  i	  programmi	  degli	  insegnamenti	  sono	  continuamente	  adeguati	  alle	  
esigenze	   dei	   cambiamenti	   normativi,	   pur	   non	   dimenticando	   di	   fornire	   gli	   strumenti	   di	   base	   necessari.	  
Auspica,	   tra	   l’altro,	   l’organizzazione	   di	   un	   Convegno	   che	   tratti	   dette	   innovazioni,	   anche	   al	   fine	   di	   far	  
emergere	  tematiche	  da	  approfondire	  nei	  programmi	   impartiti	  agli	   studenti.	   Il	   convegno	  avrebbe	   lo	  scopo	  
tra	  l’altro,	  di	  fornire	  strumenti	  di	  aggiornamento	  per	  gli	  operatori	  già	  presenti	  sul	  mercato.	  	  
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Il	   Prof.	   Capasso,	   inoltre,	   sottolinea	   che	   già	   oggi	   i	   lavori	   delle	   tesi	   di	   Laurea	   dei	   nostri	   studenti	   sono	  
indirizzate	  a	   studiare	   le	   innovazioni	   in	  atto,	  pertanto	  una	   raccolta	  delle	   stesse	  potrebbe	  risultare	  un	  utile	  
patrimonio	  condiviso	  per	  l’aggiornamento	  degli	  operatori.	  

	  

Dott.	  	  Pietro	  Matrisciano	  Presidente	  della	  Banca	  Antonio	  Capasso	  Spa	  

Prende	  la	  parola	  il	  Dott.	  Matrisciano	  che,	  nel	  complimentarsi	  con	  i	  Presidenti	  dei	  corsi	  di	  studio	  per	  il	  lavoro	  
svolto	   e	   l’impegno	   profuso	   nel	   rendere	   competitiva	   la	   formazione	   degli	   studenti,	   sottolinea	   come	   sia	   il	  
momento	   giusto	   per	   dare	   valore	   a	   materie	   quali	   la	   contabilità	   e	   il	   bilancio.	   Partendo	   dal	   fatto	   che	   sia	  
necessario	  comunque	  porre	  l’attenzione	  sulle	  tematiche	  da	  sempre	  trattate	  nei	  programmi	  di	  studio,	  risulta	  
ora	   importante	   rivolgersi	   in	  modo	  particolare	   al	  mondo	  dell’azienda.	  Rivolgendosi	   agli	   altri	   interventi	   dei	  
rappresentanti	   delle	   parti	   sociali,	   il	   Dott.	  Matrisciano,	   lancia	   un	   appello	   al	   fine	   di	   concorrere	   a	   creare	   le	  
condizioni	   per	   trattenere	   i	   nostri	   laureati	   sul	   territorio.	   Per	   cui	   oltre	   alle	   convenzioni	   per	   tirocini,occorre	  
trovare	  momenti	  di	  dialogo	  tra	  mondo	  del	  lavoro	  e	  Università.	  

	  

Dott.	  Alberto	  Staccione,	  Direttore	  generale	  del	  Gruppo	  Banca	  IFIS	  Venezia	   	  

Il	   Dott.	   Alberto	   Staccione	   interviene	   tramite	   collegamento	   telefonico,	   e	   si	   complimento	   con	   l’assoluta	  
qualità	  dell’offerta	  formativa	  dei	  Corsi	  di	  laurea	  ed	  in	  particolare	  del	  CdS	  in	  Economia	  bancaria	  e	  finanziaria.	  
Lo	  stesso	  evidenzia	  la	  necessità	  di	  rafforzare	  maggiormente	  nell’ambito	  degli	  insegnamenti	  proposti,	  alcuni	  
temi	   attinenti	   alla	   Vigilanza	   regolamentare	   che	   risultano	   essere	   cruciali	   nel	   settore	   bancario,	   quali	   la	  
trasparenza,	  l’usura	  e	  l’antiriciclaggio.	  	  

Il	  Prof.	  Vespasiano	  e	  la	  Prof.ssa	  Malinconico,	  ringraziando	  per	  il	  suggerimento	  del	  quale	  si	  terrà	  sicuramente	  
conto	   in	   accordo	   con	   le	   risorse	   disponibili,	   riferiscono	   che	   pur	   non	   essendoci	   insegnamenti	   specifici,	   tali	  
tematiche	  sono	  trattate	  in	  insegnamenti	  quali	  Diritto	  Bancario,	  del	  Settore	  Scientifico	  disciplinare	  IUS/04	  –	  
Diritto	  commerciale.	  

Dott.	  Filippo	  Liverini,	  	  Presidente	  Confindustria	  di	  Benevento	   	  

Interviene	  il	  Dott.	  Filippo	  Liverini,	  il	  quale	  considera	  di	  grande	  importanza	  le	  iniziative	  finora	  poste	  in	  essere	  
per	   interagire	   con	   il	   territorio,quelle	   relative	   alle	   attività	   di	   tirocinio	   e	   l’importanza	   che	   si	   dà	   alla	   lingua	  
inglese.	   Si	   aggiunge	   al	   Dott.	   Matrisciano	   nella	   proposta	   di	   un	   maggior	   impegno	   nell’offrire	   supporto	  
all’Università	  non	  soltanto	  nell’attività	  di	  tirocinio	  curriculare,	  ma	  per	  l’effettivo	  inserimento	  nel	  mondo	  del	  
lavoro	  dei	  laureati.	  In	  questo	  momento	  storico	  infatti	  nel	  mondo	  delle	  imprese	  non	  è	  in	  atto	  uno	  scambio	  
generazionale	   che,	   al	   contrario,	   favorirebbe	   una	   mentalità	   più	   aperta	   alle	   figure	   professionali	   formate	  
dall’Università,	  per	  cui	  un	  intervento	  delle	  organizzazioni	  di	  settore	  porterebbe	  ad	  una	  maggiore	  sensibilità	  
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delle	   imprese	   alla	   collaborazione	   con	   i	   giovani	   laureati.	   Altra	   via	   possibile	   sarebbe	   un	   incontro	   con	   i	   cd	  
“senior”	  delle	  imprese	  e	  presentare	  loro	  gli	  obiettivi	  formativi	  e	  le	  conoscenze	  acquisite	  dai	  laureati,	  al	  fine	  
di	   far	   comprendere	   il	   valore	   aggiunto	   che	   ne	   deriverebbe	   dall’utilizzo	   delle	   competenze	   degli	   studenti	  
stessi.	  Il	  Dott.	  Liverini	  riferisce	  della	  particolare	  opportunità	  offerta	  quest’anno	  al	  Sannio	  che	  ha	  ottenuto	  il	  
prestigioso	   riconoscimento	   di	   “Città	   del	   Vino	   2019”,assegnato	   da	   Recevin,	   la	   Rete	   comunitaria	   delle	   800	  
Città	  del	  Vino.	  L’iniziativa,	  che	  per	  ora	  non	  vede	  il	  coinvolgimento	  dei	  nostri	   laureati,	  potrebbe	  prevedere	  
convenzioni	   per	   tirocini	   ed	   avere	   così	   un	   coinvolgimento	   diretto	   degli	   studenti	   in	   questo	   importante	  
evento.	   	   Il	   Dott.	   Liverini	   sottolinea	   poi	   l’importanza	   di	   insegnamenti	   finalizzati	   a	   promuovere	  
l’imprenditorialità	  e	  alla	  costruzione	  dei	  piani	  di	  impresa.	  	  

Il	  prof.	  Realfonzo	  	  precisa	  che	  business	  plan	  e’	  un	  corso	  già	  previsto	  nell’ordinamento	  attuale	  della	  Laurea	  
Triennale	   in	   Economia	   Aziendale	   e	   	   il	   Prof.	   Capasso	   precisa	   che,	   nei	   limiti	   delle	   possibilità	   offerte	   dalla	  
disponibilità	   di	   risorse	   di	   proverà	   ad	   introdurre	   un	   corso	   specificamene	   dedicato	   alla	   imprenditorialità	  
anche	  nella	  Laurea	  Magistrale	  in	  Economia	  e	  Management.	  

	  

Dott.	  Stefano	  Scauzillo	  Delegato	  del	  Dott.	  Giuseppe	  Bruno	  Presidente	  Confindustria	  di	  Avellino	   	   	  

Il	   Dott.	   Scauzillo	   pone	   l’attenzione	   su	   due	   argomenti	   fondamentali	   e	   precisamente	   valorizzare	   le	   risorse	  
umane	   sia	  attraverso	   tirocini	  presso	  Confindustria	   sia	   con	   la	  partecipazione	  ai	  numerosi	   seminari	  da	   loro	  
organizzati.	  Aggiunge	  che	   la	  piccola	  dimensione	  dell’Ateneo	  è	  un	  valore	  aggiunto	  per	   la	   formazione	  degli	  
studenti,	  e,	  in	  ogni	  caso	  il	  territorio	  richiede	  figure	  professionali	  specializzate,	  pertanto	  si	  potrebbe	  arginare	  
la	   criticità	   del	   trasferimento	   dei	   laureati,	   anche	   di	   quelli	   triennali,	   presso	   altre	   sedi	   con	   una	   maggiore	  
interazione	   col	   territorio.	   In	   merito	   al	   problema	   della	   conoscenza	   della	   lingua	   inglese,	   il	   dott.	   Scauzillo,	  
riflette	  sul	  fatto	  che	  tale	  carenza	  arriva	  dagli	  studi	  precedenti	  svolti	  dagli	  iscritti	  all’Università	  per	  cui	  ritiene	  
valide	  le	  attività	  offerte	  dai	  Corsi	  di	  Studio	  per	  la	  formazione	  in	  tale	  materia	  che,	  comunque,	  va	  potenziato.	  

Il	  Coordinatore	  aggiunge	  a	  quanto	  finora	  esposto	  a	  tal	  proposito,	  che	  	  sebbene	  siano	  state	  proposte	  diverse	  
iniziative	   per	   il	   rafforzamento	   delle	   competenze	   linguistiche	   ed	   in	   particolare	   della	   lingua	   inglese	   non	  
sempre	   la	   risposta	   degli	   studenti	   è	   stata	   adeguata.	   Accoglie	   comunque	   il	   suggerimento	   di	   sensibilizzare	  
maggiormente	  gli	  studenti	  in	  merito	  alla	  importanza	  fondamentale	  della	  conoscenza	  della	  lingua	  inglese.	  

Conclusioni	  ed	  indicazioni	  operative:	  L’attenzione	  principale	  del	  Comitato	  d’indirizzo	  si	  è	  concentrata	  sulla	  
formazione	  di	  figure	  professionali	  con	  competenze	  che	  possano	  supportare	  il	  territorio	  verso	  un	  approccio	  
più	  moderno	  nella	  gestione	  dei	  processi,	  nello	  sviluppo	  dei	  canali	  distributivi	  ,	  nell’offerta	  di	  nuovi	  prodotti	  
e	  servizi.	  Alte	  sono	  infatti	  	  le	  sfide	  che	  in	  particolare	  le	  PMI	  presenti	  sul	  terriortio	  	  dovranno	  affrontare	  in	  un	  
prossimo	  futuro.	  Tutti	   i	  partecipanti	  hanno	  auspicato	  una	  continuazione	  della	  collaborazione	  tra	   i	  corsi	  di	  
studio	  dell’area	  economica	  dell’	  Università	  e	  il	  territorio,	  sia	  attraverso	  il	  potenziamento	  delle	  esperienze	  di	  
tirocini	  svolti	  durante	  il	  periodo	  di	  studio	  orientati	  alla	  soluzione	  di	  problemi	  concreti	  e	  specifici,	  sia	  come	  
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possibilità	   per	   l’accompagnamento	   in	   uscita	   dei	   laureati	   sul	   mercato	   del	   lavoro	   territoriale,	   attraverso	  
l’analisi	   degli	   effettivi	   bisogni	   delle	   imprese	   del	   territorio	   e	   le	   loro	   esigenze	   in	   termini	   di	   figure	   con	  
specifiche	  competenze.	  

Pertanto	   i	   contenuti	  del	  Rapporto	  di	  Riesame	  2018	   inerenti	   alla	   formulazione	  dei	  profili	   formativi,	   risulta	  
adeguata	   con	   la	   proposta	   di	   potenziare	   ulteriormente	   la	   formazione	   nell’ambito	   della	   conoscenza	   della	  
lingua	  inglese	  e	  della	  elaborazione	  dei	  dati.	  	  

La	  seduta	  è	  tolta	  alle	  ore	  17:10.	  Letto	  approvato	  e	  sottoscritto.	  Del	  che	  è	  verbale.	  

	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Il	  Segretario	   	   	   	   	   	   	   	   Il	  Coordinatore	  

Prof.ssa	  Antonella	  Malinconico	   	   	   	   	   	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Prof.	  Arturo	  Capasso	  

	  


